



Ana Ibarra, del Grupo Noticias, modera la mesa compuesta por Carlos Naya, Emilio Lezana y Esther Monterrubio, en la feria Edifica.

“Es clave que colaboren empresas, centros de FP, universidades y Administración”

CARLOS NAYA
Universidad de Navarra

“La actividad está masculinizada, envejecida y sin relevo generacional”

EMILIO LEZANA
Fundación Laboral de la Construcción

“La FP cuenta con un catálogo formativo impresionante, abierto y flexible”

ESTHER MONTERRUBIO
Directora de Servicio/FP

LA CONSTRUCCIÓN YA FORMA PERFILES DIGITALES Y DE GESTIÓN DE DATOS

● Es clave cambiar el concepto tradicional del sector en la sociedad para resultar atractivo a los jóvenes ● Navarra “es el sitio perfecto” para formarse por la red de centros de FP y las universidades

✎ **Sagrario Zabaleta Echarte**
✎ **Patxi Cascante**

PAMPLONA – Edifica, la feria de los principales agentes de la construcción sostenible, abordó el jueves por la tarde en una de sus mesas redondas un tema trascendental para el sector: la necesidad de ofrecer una formación idónea para disponer de perfiles profesionales adecuados hacia la nueva realidad a la que se dirige esta actividad.

La mesa académica se presentó con el título: *Formación de las nuevas generaciones, una asignatura pendiente del sector*. Una cuestión que fue analizada por Carlos Naya, director de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad de Navarra; Emilio Lezana, gerente de

la Fundación Laboral de la Construcción de Navarra; y Esther Monterrubio, directora del Servicio de Planificación e Integración de FP. Ana Ibarra, redactora jefa del Grupo Noticias, moderó sus intervenciones.

“LOS JÓVENES SON EL FUTURO” Carlos Naya se congratuló de que entre el público asistieran estudiantes –principalmente mujeres–, ya que “son el futuro, quienes van a transformar y edificar el mundo en el que se va a vivir en 2050 o 2070”. Sin embargo, Emilio Lezana señaló que uno de los retos actuales es “atraer a los jóvenes a este sector y recualificar a los que ya trabajan en la construcción”. Solo como dato desveló que el 42% de los ocupados en la construcción en España no disponen de cualificación. Leza-

na remarcó que la actividad está envejecida y sin relevo generacional. “La baja natalidad en el país también supone un problema”, dijo Naya.

Esther Monterrubio manifestó que la presencia de la mujer en esta actividad muy masculinizada aparece como una de las asignaturas pendientes. Además subrayó que “las nuevas generaciones están comprometidas con la sostenibilidad y la eficiencia”, en línea con esa transformación. Y Naya añadió que “nunca ha habido generaciones tan preparadas como las actuales”. Los jóvenes afrontan su formación en un momento en el que la distinción entre arquitectos e ingenieros se está superando mediante la industrialización del sector. “En la Fundación ya trabajamos desde las bases temas como la digitalización, la conectividad o gestión de datos”, dijo Lezana.

LA MEJOR OFERTA Naya defendió que “Navarra debe posicionarse como un gran lugar de formación” para atraer talento en este sector. Y para ello debe haber colaboración entre todos los agentes: empresas, centros de formación y Administración. Algo que Naya destacó que

se produce en la Comunidad Foral: “Los centros de FP y universidades, apoyados por la Administración, y mano a mano con las empresas están ofreciendo la mejor oferta formativa. Somos el sitio perfecto”, reiteró.

Lezana insistió en que para captar a nuevo alumnado resulta necesaria la pedagogía en la sociedad para mostrar que la construcción ha progresado y que ha cambiado el concepto tradicional de esta profesión. “Los oficios están evolucionando hacia la digitalización y la gestión de datos o el uso de herramientas tecnológicas”, ejemplificó.

LA FORMACIÓN DUAL Monterrubio valoró los centros de FP de Navarra, “una red muy diferente a la del resto del Estado”, y destacó la introducción de la formación dual tras la aprobación de la nueva normativa. “Las empresas apostaron por ese modelo, es decir, que el 50% de la formación se llevara a cabo dentro de las organizaciones”, reiteró.

Lezana detalló que la transformación de las plantillas en las empresas no va a llevar el mismo ritmo, ya que dependerá del tamaño de las organi-

zaciones. “La formación dentro del sector es algo fundamental. Por ese motivo, hace nueve años surgió la Fundación para cubrir esas carencias. Actualmente, se está exigiendo un mayor nivel de cualificación en las obras y eso supone que los centros estamos trabajando en las nuevas competencias”, manifestó.

La directora del Servicio de Planificación e Integración de FP recordó que la Formación Profesional favorece la competitividad de cualquier país. Navarra cuenta con un “catálogo impresionante formativo, abierto y flexible, de acuerdo a la demanda de empleo. Hay 15.000 alumnos y 165 programas de FP, entre los que aparece la construcción y otras actividades transversales”. Como ejemplo, citó que “está teniendo éxito el perfil de auxiliar de albañil”. Y apuntó que en el curso 2024-2025, todas las enseñanzas de FP van a incorporar la digitalización y la sostenibilidad.

EVOLUCIÓN Las nuevas generaciones van a trabajar las edificaciones a través de la industrialización, con la tecnología actual. Por ejemplo, Naya defendió que “Pamplona no requiere de vivienda nueva, sino renovar los barrios existentes, con un cambio profundo de normativas, financiación pública y privada, gestión de proyectos, el uso de las tecnologías, y el apoyo de los políticos, que parece que están dispuestos”. Naya insistió en que de esta forma, “acabaría el problema del coste del suelo, ya que las viviendas ya están construidas”. “Podemos hacer barrios maravillosos, convertir el Segundo Ensanche en Manhattan. Jóvenes no dejen de soñar”, concluyó. ●

Edifica reivindica un pacto social en las políticas de vivienda

La rehabilitación y la labor colectiva de la sociedad son esenciales para crear entornos sostenibles

✎ **Natalia Biurrún**
 📍 **Patxi Cascante**

PAMPLONA – La segunda jornada de la feria Edifica que se celebró ayer en Baluarte inició su actividad con un debate centrado en el papel de *La opinión pública como agente de cambio en el sector*. Moderado por Isabel de Lope, de Grupo Noticias, esta mesa redonda contó con la intervención de Maite Arrondo, directora general de Vivienda del Gobierno de Navarra; Oier Etxebarria, promotor de comunidades energéticas en GoiEner; y Belinda López, codirectora de la Cátedra de Vivienda de la Universidad de Zaragoza.

“Uno de los principales objetivos del departamento es europeizar las políticas de vivienda”, señaló la directora general de Vivienda, Maite Arrondo, durante su intervención para explicar que Navarra debe ponerse a la altura de países como Austria, Alemania y Holanda. Para ello, Arrondo señaló que no solo se trata de un interés de la Administración sino que “supone un beneficio para la sociedad en general”.

Entre las medidas para llevar cabo este compromiso, en primer lugar recordó la apuesta del Gobierno de Navarra por la edificación bajo el estándar Passivhaus, una de las medidas pioneras en el Estado, y citó

el impulso a la rehabilitación energética y a la creación de comunidades energéticas. En este sentido, la directora general mencionó la necesidad de crear “un pacto social en las políticas de vivienda que promueva la sostenibilidad” y alentó al sector a trabajar conjuntamente con la Administración.

Al respecto, Oier Etxebarria puntualizó que “cuando hablamos de vivienda, debemos hacerlo desde el término de accesibilidad”. Como impulsor de comunidades energéticas en GoiEner, Etxebarria expuso que “debemos pensar como colectivo” porque de esta manera “los problemas son más fáciles de abordar”. Y apuntó que “las comunidades energéticas son la forma de dar poder a los ciudadanos; de dar capacidad de decidir”, además de recalcar que son “una solución sostenible, loable, que persigue un interés colectivo común”. En este hilo, los tres participantes enfatizaron la importancia de la accesibilidad y “el derecho a una vivienda digna y adecuada”.

IGUALDAD DE OPORTUNIDADES Belinda López, por su parte, puso en valor “la rehabilitación como una apuesta segura en el camino hacia la sostenibilidad”, puntualizando que debe realizarse “desde una visión global y equi-



Maite Arrondo, Oier Etxebarria y Belinda López Mesa, en un momento del debate.

“Nuestro objetivo es europeizar las políticas de vivienda en beneficio de la sociedad”

MAITE ARRONDO
 Directora general de Vivienda

“Las comunidades energéticas son una solución sostenible con un interés colectivo común”

OIER ETXEBARRIA
 Promotor de comunidades energéticas

“La rehabilitación tiene capacidad de alargar la vida útil de los edificios”

BELINDA LÓPEZ
 Codirectora de la Cátedra de Vivienda de la Universidad de Zaragoza

tativa”. En este contexto, expuso que “las zonas rurales no tienen las mismas oportunidades en el acceso a las ayudas públicas”. Y explicó que “el 50% de las viviendas de los pueblos son unifamiliares, lo cual significa que a mayor superficie, más coste energético y más gasto económico”. De esta manera, mostró la desigualdad existente, añadiendo a su vez que “en las zonas rurales solo se rehabilita un 8%,

frente al 32% de las ciudades”.

Asimismo, habló de las ventajas de la rehabilitación y destacó “su capacidad para alargar la vida útil de los edificios”, así como los beneficios que aporta a la salud de las personas que habitan en él.

Para finalizar el encuentro, los tres participantes en la mesa redonda analizaron las exigencias europeas en mínimos de eficiencia energéti-

ca, resaltando que la nueva directiva que verá la luz en breve –prevista entre finales de 2023 y principios de 2024– exigirá que 2033 la certificación energética de los edificios sea “D”, como parte del reto de alcanzar el objetivo de que el 100% de los edificios sean cero emisiones en 2050. Por tanto, “la rehabilitación del parque inmobiliario resulta ya una prioridad”, concluyeron. ●

Empresas de la construcción prevén aumentar sus plantillas

El clúster para industrializar esta actividad aboga por la cooperación entre las compañías para desarrollar proyectos

PAMPLONA – El Clúster de la Industrialización de la Construcción de Navarra ha elegido Edifica para presentar su curso 2023-2024. iCONS como se denomina este clúster aprovechó el escaparate de esta muestra de construcción sostenible porque la industrialización de esta actividad también se alinea con los principios que defiende el Consorcio Passivhaus, organizador de la feria. El presidente de iCONS, Iñigo Eugui, manifestó que este otoño comienza “una nueva etapa de trabajo, que va a ser más efecti-

vo, coordinado y colaborativo”. Su gerente, Iñigo Porres, indicó que se ha superado la barrera de los 50 socios en el clúster: “Se ha conseguido esta cifra en un tiempo récord, sin cumplir todavía el año, que será el próximo 20 de octubre”. Estas empresas facturan casi 3.000 millones, con casi 10.500 empleos. Sus socios han establecido como ejes de interés: la industrialización, la sostenibilidad y la digitalización. Y entre las primeras líneas de interés, demandan ponencias con expertos, fomentar la I+D en sistemas

constructivos y potenciar la FP dual. Tras un cuestionario respondido por los integrantes del clúster, la mayoría prevé un crecimiento de sus plantillas este año, y tienen patentes propias o están en curso. Además, un 69% ha colaborado con universidades. “Nos congratula que haya disponibilidad de las empresas para hacer proyectos conjuntos de innovación e industrialización”, destacó Porres.

El clúster ha creado equipos de trabajo: industrialización, sostenibilidad, digitalización, rehabilitación y equipo de talento y formación. Los responsables de cada uno de ellos intervinieron durante la presentación, y remarcaron el déficit de profesionales que



Iñigo Eugui, presidente de iCONS, durante el acto. Foto: Patxi Cascante

sufre el sector por lo que reiteraron la importancia de la formación; destacaron el estudio de economía circular en toda la cadena de valor en el que están inmersos; defendieron el reto

de digitalizar las empresas como elemento transversal y la mejora de sus procesos; y anunciaron la creación de un observatorio sobre digitalización, entre otras materias. –S.Z.E.